

# POLITIKA

politika@deia.com

ANDONI ORTUZAR

PRESIDENTE DEL BIZKAI BURU BATZAR DEL PNV



Ortuzar asegura que el PNV no va a ser iluso y no se prestará a que López intente utilizarle para tapar los huecos que no le llena el PP. FOTO: PABLO VIÑAS

## “Éste es el primer Gobierno vasco que hace oposición y frena los proyectos de los demás”

**El frío arrecia, pero la nieve ya no cae, como una metáfora de lo ocurrido con la economía vasca esta semana: mejora, pero no del todo. Andoni Ortuzar habla sobre ésta y otras cuestiones vinculadas a una frenética actividad política vivida esta semana, la de la propuesta de López al PNV**

**AMAIA ARTELTXE**  
BILBAO. La semana ha arrancado de forma ‘calentita’, con la filtración de la propuesta de Patxi López a un periódico y el malestar que eso ha causado en el PNV.

Ya fuimos a Ajuria Enea con la mosca detrás de la oreja sobre la verdadera intención de López con esa reunión, porque venía embutida en un calendario de actos y fastos para contrarrestar el Euskobarómetro. Eso nos hizo sospechar que la reunión era un objetivo en sí mismo y que detrás no había más interés que una foto. Pero fuimos porque creemos en el diálogo político y el diálogo institucional. Del transcurso de la reunión tampoco se sacó una conclusión firme de lo que quería. Y la piedra de toque de si iba en serio o no era el comportamiento posterior.

### Que no les ha gustado.

Patxi López ha confundido el servicio postal de Correos con un periódico que se llama *El Correo*, y no es lo mismo. No tenemos nada que reprochar al medio de comunicación, pero que haya tenido acceso a todo el material –no nos ha llegado nada que no se hubiera publicado– quiere decir que la filtración es de quien ha gestionado el documento: del propio lehendakari o su equipo. Si ha preferido mandarlo a *El Correo* antes que a nosotros es porque con esa comunicación no se dirigía al PNV, sino que estaba haciendo marketing político. Y eso nos pone en una posición compleja como partido.

### ¿En qué sentido?

Queremos ser responsables, pero no somos ilusos. No podemos ser ilusos y dejar que al PNV se le use para tapar los huequillos que a López no le llena el PP. Y tampoco vamos a ser ilusos para ser la dama de compañía que quiere lucir López para mejorar su imagen porque la que tiene, el PP, no le deja una foto muy bonita.

**¿Ha habido alguna disculpa por parte del Gobierno vasco o de López?** No sólo no ha habido disculpas, sino que nos han intentado acusar a nosotros de lo que ellos estaban haciendo. Nosotros no filtramos cuáles iban a ser nuestras propuestas, no nos presentamos en Ajuria Enea con un

periódico debajo del brazo en el que ya venía lo que nosotros queríamos. En ese sentido, nuestro proceder y el suyo han sido opuestos. Dicen que lo usamos como disculpa porque no tenemos voluntad de diálogo. Si no la hubiéramos tenido, no habríamos ido el día 29.

### Esas acusaciones son habituales.

El PSE está en una situación de cier-  
ta esquizofrenia política. Tiene que ser un partido de gobierno, pero está muy maniatado, porque quien da la mayoría absoluta en el Parlamento Vasco es su máxima oposición política en el ámbito estatal. Y saben que tienen el *pecado original* de haber llegado a Ajuria Enea haciendo trampas, en base a un recorte del mapa

### EN CORTO

**“Hay un uso del poder político para favorecer a los suyos como no se ha visto antes en este país”**

**“Éste es el Gobierno del ‘interruptus’: López dice algo, al PP no le gusta y lo cambia”**

político que permite la Ley de Partidos, y también *comiéndose* sus propias palabras, sobre la base de mentiras. Esas dos cosas le constriñen tanto que, en vez de ser el partido del Gobierno, está siendo el partido de la oposición al PNV desde el Gobierno. Es el primer Ejecutivo que hace oposición. Y el Gobierno está para gobernar, no para parar los proyectos de los demás.

### ¿Se refiere al Guggenheim Urdaibai?

A todo, porque se habla mucho del Guggenheim Urdaibai, pero seguimos teniendo el caso de San Mamés Berria, el tema del transporte en Bizkaia y en el ámbito de Euskadi. Han convertido la política de transportes del Gobierno vasco en la campaña electoral del consejero candidato a diputado general –en referencia a Iñaki Arriola–. Y hay que ser de un municipio socialista guipuzcoano para que te hagan cosas. Ése no es un criterio de país.

### Cuando presentaron los presupuestos, ustedes ya dijeron que se había primado a los enclaves socialistas.

A los socialistas y a los *populares*, aunque estos últimos en menor medida. Hubo una lista de municipios alaveses con partidas nominales de catorce millones. Hay una utilización del poder político para favorecer a los suyos como nunca se había conocido en este país.

### Ellos les acusan de haber hecho eso mismo cuando gobernaban.

En política hay que demostrar las acusaciones. En nuestros presupuestos nunca ha habido partidas nominales para determinados ayuntamientos. Había partidas que abrían las posibilidades para que se pudieran presentar a los programas que había y, en base a datos muy objetivos, se les daba o no la subvención. Lo que está pasando ahora no ha pasado nunca, porque éste es un Gobierno de taifas, de *cortijillos*. Es bastante significativo que un señor que no lleva todavía un año en un puesto se quiera marchar dentro de otro año. ¿Ésa es la vocación de servicio a un país que tienen? Da la impresión de que unos han ido a medrar para ir a otros puestos y otros, como el PP, a *sacar tajada* para sus ayuntamientos.

**Los ceses y nombramientos de directores también son habituales.** A mucha gente que optó por entrar en la Administración al principio le contaron el cuento de *Alicia en el País de las Maravillas*. Luego se ha demostrado que es un Gobierno muy partidista. No hay más que repasar las listas de cargos: en todos los sitios en los que hay consejeros de los llamados independientes, la segunda, la tercera y cuarta línea de dirección política son miembros del aparato

**El 'fenómeno Rosa Díez'.** La crisis económica, el descontento con Zapatero y la desconfianza hacia Rajoy le han convertido en la política más valorada en el Estado. P.40-41

**Detenido un miembro de ETA.** La Guardia Civil detiene en Gipuzkoa a un presunto liberado de la banda al que relacionan con el coche bomba contra ETB en 2008. P.35

socialista. Y en las áreas críticas del Gobierno hay gente muy muy *aparatera* del PSE. Han hecho un *Gobierno de casa del pueblo*. Los nuestros tenían un componente técnico y profesional mucho mayor que éste. No me extraña que haya quien fuera allí con buena voluntad y se quiera marchar ya, o que no se haya plegado a los *diktat* de la casa del pueblo correspondiente y lo echen.

**Volviendo al documento, ¿su contenido es suficiente?**

Tiene evidentes carencias. No se habla nada del cumplimiento del Estatuto y escama mucho que no quieran hablar de este tema cuando tenemos un consenso básico sobre cuáles son las transferencias pendientes y cómo deben venir a Euskadi, el *Informe Zubia*. También nos escama que no quieran hablar de un nuevo marco jurídico cuando en los últimos años les hemos oído hablar de ello en tres ocasiones. En la campaña electoral, uno de los *leit motiv* era que frente a las posiciones maximalistas, de ruptura de España que quería el PNV, ellos apostaban por renovar el marco estatutario, porque era el momento de hacerlo. Ahora que están en Ajuria Enea, ya no.

**López abrió también en noviembre la puerta a esa posibilidad en el Parlamento.**

Sí, pero se la cerró Leopoldo Barreda con una rueda de prensa una hora después. Éste es el Gobierno de los *interruptus*: López dice algo, no le gusta al PP, y cambia.

**¿Que la propuesta no hable del autogobierno es un obstáculo insalvable?**

Desde luego, mutila el diálogo político. ¿No se podía hablar de todo? Pues nosotros somos el principal partido del país y queremos hablar de ello con el Gobierno actual. El debate sobre esta cuestión se hizo en Catalunya, en Andalucía... En todos esos sitios ha entrado el Partido Socialista, ¿por qué aquí no? La actitud del lehendakari López es como la de los chavales pequeños, que si no juegas como ellos quieren y a lo que ellos quieren, se llevan el balón.

**¿Qué acuerdo puede conllevar ese documento?**

Ya nos gustaría saberlo, pero igual tenemos que esperar a una segunda entrega en *El Correo* para enterarnos de qué es lo que quieren. Ni siquiera nos han llamado para decirnos esto hay que entenderlo así, o que les gustaría que fuera así. Da la sensación de que ya han conseguido lo que querían, que era abrir un par de días los periódicos. Es el sino de este Gobierno: trabajar para los periódicos. Su boletín oficial son los periódicos de la mañana.

**Han propuesto como candidatos a Bilbao, Azkuna y Madariaga. ¿Por qué repiten?**

Azkuna es genio y figura, un hombre que representa el mejor estereotipo del bilbaíno, su identificación con la ciudad es tremenda. Bilbao es un hombre solvente. Cuando en políticaquieres saber si puedes fiarte de alguien se suele utilizar eso de *¿le comprarias un coche de segunda mano?*; pues yo a José Luis sí. Y Ana Madariaga, por su capacidad de diálogo. Vamos a tener todos mucho trabajo, porque está claro que PSE-PP forman una alianza postelectoral. Decían que Hitler estaba obsesionado por el Santo Grial; para socialistas y populares el Santo Grial es Bizkaia.



Ortuzar, en un momento de la entrevista. FOTO: PABLO VIÑAS

**BILBAO. El Senado aprobó el miércoles el blindaje del Concierto Económico. Una buena noticia empañada por el anuncio de recursos por parte de Castilla y León y La Rioja.**

Espero que eso forme parte de la necesidad que tienen de montar cierto ruido y alboroto sobre este tema en sus situaciones domésticas políticas y que los recursos no prosperen, que el Tribunal Constitucional no los admita.

**¿Podrán pararlo el PSE y el PP?**

De todo este debate podemos sacar dos conclusiones que afectan a los partidos estatalistas: la nula capacidad que tienen las sucursales vascas del Partido Socialista y del PP para influir sobre sus partidos y el nulo esfuerzo que se hace fuera de Euskadi por entender a este país. Los discursos que están haciendo el presidente de La Rioja o los portavoces del Gobierno de Castilla y León son mucho más separatistas y atentan mucho más contra el espíritu de un Estado plurinacional que todo lo que se nos ha echado a nosotros encima en los últimos diez o quince años.

**Los últimos datos económicos en la CAV parecen que abren la puerta a la esperanza. No salimos de la crisis, pero hay una cierta mejoría.**

Técnicamente hemos salido de la recesión y eso es una buena noticia. Se cumple el anuncio que hizo el Gobierno anterior y el PNV en campaña electoral de que Euskadi iba a ser la última comunidad autónoma en entrar en la crisis y la primera en salir. Y ahora supongo que el Gobierno de *milagros* López reivindicará para si este éxito, cuando si hemos salido de la recesión es porque tenemos un modelo productivo distinto del español. Y en ese modelo hay muchos padres que pueden reclamar una parte de la paternidad, pero alguna parte –importante creo yo– tendrá que tener quien estos treinta últimos años ha pilotado las instituciones vascas. Algo habremos hecho bien y sería bueno que alguien lo reconociera.

**¿Y López, ha hecho algo bien en materia económica?**

Ha hecho muy poco. Pero lleva ocho meses y exigirle resultados a un Gobierno en política económica e industrial en ocho meses sería igual de injusto que arrogarse ahora el éxito de que Euskadi haya salido de la recesión después de seis meses de política práctica. Pero sí podemos juzgar al Gobierno de López por lo que anuncia y lo que está haciendo. Dijo que recordaría la estructura del Gobierno para que fuera más austera y la ha ampliado.

Es el modelo socialista de aquilatar la Administración siempre es crecer, crecer en cargos de designación a dedo y asesores. Por cada cargo orgánico que han quitado han creado dos asesores del mismo nivel retributivo, es decir, están duplicando los cargos y de una manera poco transparente, porque son personal de confianza. Los que somos de la Margen Izquierda sabemos lo hábiles que son los socialistas para ampliar la nómi-

na de cargos de confianza, lo que antes se llamaba *enchufados*.

**¿Qué le parece que se haya rodeado de asesores?**

Nos da más seguridad. Patxi López solo es más peligroso para este país que Patxi López con ese consejo de asesores. Porque ha elegido buena gente, muchos nacionalistas. Debiera haber pensado a López por qué gran parte de los asesores son afiliados del PNV o nacionalistas cercanos al PNV, porque eso algo querrá decir. Les han presentado como un trofeo.

**¿Por qué lo dice?**

Con Ibarretxe o Aranza nadie sabía quiénes eran sus asesores. Siempre se ha sido muy escrupuloso para respetar la identidad de esas personas, porque algunos no eran nacionalistas. Es una diferencia de estilo, de elegancia al tratar a la gente.

**Deduzco que cree que es un Gobierno para los medios de comunicación.**

**¿Ha copiado el estilo Zapatero?** Sí que en Patxi López se adivinan las mismas estrategias de comunicación, de marketing, de *maquillaje* que le dieron buen resultado a Zapatero. Pero a Zapatero se le está cuestionando el maquillaje.

**EN CORTO**

**"En economía, algo habremos hecho bien y sería bueno que alguien nos lo reconociera"**

**"Rodríguez Zapatero es un capitán de barco cuya tripulación no confía ya en él"**

**¿No es más que se lo han arrancado los últimos bofetones económicos?**

El problema de Rodríguez Zapatero es –y el de López va a ser el mismo– que en publicidad se llama *overpromise* –la promesa excesiva–, que es prometer algo que tú sabes que no vas a cumplir pero que crees que en el corto plazo te dará réditos. Y eso está demostrado en publicidad que penaliza al producto. El presidente del Gobierno español ha querido vender a España que la situación económica era la que no es y ha querido aparentar en Europa que era uno de los grandes, y ni en un sitio ni en otro le han ido las cosas bien. Es un capitán de barco cuya tripulación no confía en él.

**¿Está dispuesto el PNV a echarle un cabo?**

Tiene que gobernar. No puede pedirnos al resto de partidos un cheque en blanco ni traspasarnos la responsabilidad de gobernar. Si gobierna y lo hace medianamente bien y para mejorar, en una situación de emergencia, el PNV estará ahí, porque somos un partido responsable y lo que pasa en el mercado español nos afecta a los vascos.